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Inició entrega de calzado escolar que 
prometiera el alcalde Eduardo Lugo

Ex funcionarios se han olvidado de Rodrigo Ramírez, por temor a ser detenidos 

José María Castañeda 

No hay plazo que no se cumpla, ni fecha que no se 
llegue, el introito anterior es porque el día de hoy el 
alcalde municipal convertido en un moderno Santa 
Claus, comenzó a entregar  el calzado  escolar a 

los alumnos de instrucción primaria, siendo los 
escolapios de la comunidad dela Boca del Camichin, 
donde dio inicio el recorrido de papa Noel.
El programa denominado “Transformando a 
Santiago, con educación”  arrancó en el marismeño 
ejido y es que ya con anterioridad en entrevista 
aparte el  Profe Lugo, como es mayormente 
conocido nos dijo que ya tenía en su poder el calzado 
escolar pero como la entrevista fue cuando la gente 
pegada a las marismas se encontraba sufriendo los 
embates del huracán Rosly, indicó el entrevistado 
nada más que en estos momentos no me parece 
propio hacerlo llegar a los alumnos beneficiados, 
consideró que más para adelante veremos la forma 
de entregarlo, Y pues la mencionada fecha ya inició 
y  fue en la Boca donde se hizo entrega de manera 
formal de 174 pares de zapatos a igual número  de 
beneficiados.
La ruta para el día de hoy abundó el responsable 
político del municipio es la siguiente Chema, de 
aquí nos pasamos al poblado de los Corchos, donde 
estaremos a las 8;30 a.m. en Toro Mocho a las 9 
a.m. en Villa Juárez a las 9;30 horas en Santa Rosa 

a las 10 30, en los Otates a las 11 de la mañana  
en Cañada del Tabaco a las 11;30 horas, y en 
Puerta de Mangos a las 12 en punto. Ese es 
nuestro itinerario para el día de hoy, mañana 
continuaremos con la entrega de calzado 
escolar, quiero decirte que me siento satisfecho 
con la entrega de calzado y es que con esto 
recupero mi palabra empeñada, palabra 
cumplida de este gobierno transformador, el 
resto de las comunidades también se verán 
beneficiadas con la entrega de calzado escolar, 
luego que  adquirimos con anterioridad  10 mil 
pares de calzado para igual número, nada más 
que debemos de observar un orden ya que 
al igual que la entrega de calzado hay otros 
asuntos en la presidencia que requieren mi 
presencia pero no duden que mañana, pasado y 
así de manera subsecuente continuaremos con    
nuestra entrega de zapatos, concluyendo con 
la frase  palabra empeñada, palabra cumplida, 
de este gobierno transformador, bien profe y 
a seguir rescatando tu palabra de hombre de 
bien.

José María Castañeda 

En la cárcel y en la cama, se conocen los verdaderos 
amigos reza un adagio popular y esto les viene de 
perlas a la gran mayoría de los antiguos funcionarios 
del pasado, quienes por temor quizá de ser 
detenidos prefieren no visitar a su ex jefe Rodrigo 

Ramírez Mojarro, a quien como los apóstoles de 
Jesús niegan siquiera conocerlo.
De sobra es conocido que muchos ex funcionarios 
se hicieron ricos en su paso por el cuatrienio que 
presidio el RR, ya que con apenas 3 meses en el cargo 
adquirieron carros del año, cuando hasta antes ni 
a motocicleta llegaban, mencionan burócratas 

que pidieron la omisión de 
sus nombres por así convenir 
a sus intereses, añadiendo 
que al término del periodo 
altos funcionarios terminaron 
con casas nuevas, otros más 
previsores  optaron por construir 
albercas para rentarla a quien 
se los solicitara y así continuar 
con la vida disipada a la que se 
acostumbraron.
Repito, en solo 4 años 
de administración, 
desgraciadamente desde hace  
poco menos de un año Rodrigo 
Ramírez cayó en desgracia al 
encontrarle la fiscalía elementos 
suficientes para dictarle un  auto 
de formal prisión por los delitos 
de violencia familiar, aúnque de 
momento la sociedad creyó que 
la detención del expresidente 
Rodrigo Ramírez, obedecía a las 
reiteradas ocasiones en las que 
el ahora alcalde había dicho que 
ordenaría una auditoria externa, 
ya que estaba enterado del  
manoteo exagerado que en la 
caja de la hacienda pública se 
dieron.
La verdad es que la detención 
obedeció a que siendo candidato 
a gobernador el  Dr. Miguel Ángel 

Navarro Quintero, Rodrigo Ramírez, tuvo severos 
problemas con su ahora al parecer ex esposa Paloma 
López, a la que corrió del cargo de presidenta del 
DIF, quitándole  de paso la unidad vehicular en la 
que se conducía, mucha gente reprobó el hecho, 
incluyendo a este servidor quien al término de una 
rueda de prensa en su entonces despacho le dije 
que la había regado y esto muchos funcionarios 
aduladores a manera de descargo me decían es que 
tu no sabes Chema ya traían problemas.
En aquella ocasión mucha gente reprobó la actuación 
de Rodrigo, excepto las regidoras Irma González, 
quien se hiciera famosa por su frase en sesión de 
cabildo, cuando dijo a “Mi me vale madres yo ya 
me voy” todas las regidoras hicieron discreto mutis 
incluyendo a la sindico Lola Porras. Quien criticó 
la acción, a mí me lo dijo y no lo publiqué porque 
también me dijo Chema esto te lo digo como amigo 
he de manera posterior han hecho efectivas las 
demandas por malversación de fondos del erario, 
desaparición de maquinaría facturas clonadas, etc. 
por lo que la  mayoría con acceso a la hacienda 
pública de funcionarios no visitan al RR en la cárcel, 
por temor a hacerle compañía  por lo que cargan su 
respectivo amparo en los bolsillos, sea por dios.
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“No hay enfermedades, sino 
enfermos”: Hipócrates

Recientemente en varios medios informativos 
y portales de internet se está anunciando el 
repunte de la pandemia e incluso, se dice que la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) está 
alarmada por este repunte por lo que se está 
sopesando la posibilidad de volver a tener que 
utilizar el cubrebocas, así como tomar las medidas 
adecuadas para prevenir lo más que se pueda este 
repunte. Sin embargo, esto más bien se debería de 
tomar con prudencia debido a que posiblemente 
podría ser también tratar de seguir manipulando 
a la ciudadanía.
Claro que esto se agranda por las noticias surgidas 
desde China, en donde se habla de que se han 
tenido que tomar medidas precautorias y cierre 
de poblaciones porque no se la acaban con los 
contagios de esta pandemia que, si bien podría 
tener el mismo origen, ahora ha mutado y se 
denomina de otra manera.
La pandemia en sí ha causado muchos estragos en 
la mayor parte del mundo; pero existe la posibilidad 
de que precisamente el uso del cubrebocas 
pudo haber contribuido a que la enfermedad se 
extendiera aún más, porque se entiende que lo 
que el cuerpo humano expele ya no lo ocupa, pues 
por algo lo desecha, de ahí que al tener que volver 
a respirar el aire que expulsa el organismo humano 
sea más dañino por el contenido de dióxido 
de carbono que contiene el aire que se expele. 
Asimismo, también pudo haber contribuido a 
que la pandemia se extendiera debido al encierro 
sugerido de permanecer en casa y, desde luego, el 
cierre del paso a parques y jardines, de estar en las 
playas, pues lo que necesitan los cuerpos vivientes 
es el convicio con la Naturaleza.
Y a propósito de la pandemia, prácticamente 
desde su inicio en nuestro país y desde antes, la 
Secretaría de Salud ya se había pronunciado por 
evitar la venta de comida chatarra en las escuelas 
y no venderla en los estanquillos a menores 
de edad, incluso en alguna de las conferencias 
matutinas, el doctor Hugo López-Gatell, puso 

*Concepción Company*

José Guadalupe Rocha Esparza

Coni, Concha, Conchi o Conchita Company, 
presidenta de la Comisión de *Lexicografía*, 
más 17 académicos y lexicógrafos, trabajaron 
en conjunto durante una década para 
documentar y definir los cambios de la lengua 
hablada en el país, idioma de los mexicanos 
que muestra en 22 mil 333 acepciones su 
colorido, versatilidad, creatividad, machismo 
y violencia.

Esas palabras, que nos define y otorga 
entidad e identidad lingüística y cultural, 
están contenidas en el *Diccionario de 
mexicanismos. Propios y compartidos*, libro 
de la Academia Mexicana de la Lengua, 
Editorial Planeta 2022, con 826 páginas, 10 
mil 587 temas lexicográficos y 431 subtemas 
o nuevos significados, concentrados 
usualmente en verbos.

Hemos sustituido mimar por apapachar; 
cometa por papalote y luego el verbo 
“papalotear”; saltamontes por chapulines 
y aparece el llamado político “chapulín” 
que gusta del “chapulineo” o “chapulinear”. 
*Malsonantes* como chinga (o), chingadazo, 
chingadera, chingado, chingamadral, chingar, 
chingaquedito, chingonada, chinguero. 
Mexicanamente, un libro “chingón”.

énfasis en esta práctica y además, propuso el 
no ingerir el “veneno embotellado” refiriéndose a 
las bebidas gaseosas; esto tal vez, porque saben 
algo más que la mayoría de la población; pero el 
problema es que como la las empresas de bebidas 
y “comidas” industrializadas son muy poderosas 
a nivel mundial, por lo que tal vez López-Gatell 
no se refirió abiertamente en contra de estas 
empresas. Sin embargo, mucho tendría que ver la 
ingesta de estos productos en la expansión de la 
pandemia.
No por nada el periodista, escritor y dibujante 
michoacano, Eduardo del Río (Rius) en su libro “La 
panza es primero”, emitido en 1973 por editorial 
Posadas, afirma que todas los males del cuerpo 
humano son por la comida que nos llevamos a la 
boca; y parafrasea a Hipócrates al afirmar que 
“no hay enfermedades, sino enfermos” y, entre 
muchas otras cosas, afirma que nada más existen 
tres formas de muerte en los humanos: por vejez, 
por accidente y por intoxicación, y precisamente 
esta última es la que más muertes genera, pues la 
mayoría de lo que comemos e ingerimos producen 
una gran intoxicación en el organismo humano. Y 
aduce también el gran Rius que “Los dolores de 
cabeza revelan la irritación producida en el cerebro 
por los vapores tóxicos de un aparato digestivo en 
plena fermentación pútrida”.
Señala Rius en La panza es primero que no se debe 
confiar en los productos en cuya envoltura dicen 
que están adicionadas con súper vitaminas, pues 
podría ser contraproducente debido a que lo más 
probable es que dichas vitaminas adicionadas a 
esos productos sean artificiales y he ahí lo malo, 
pues la química artificial es la peor enemiga de la 
química orgánica.
Hoy en día en realidad ya no sabemos si lo que 
comemos es sano y puro, incluso hay duda en las 
frutas y verduras que, ahora en su mayoría son de 
invernadero debido a que frutas anteriormente 
de temporada las hay todos los días del año, con 
sus excepciones por supuesto; y muchas de estas 

frutas, para que luzcan más atractivas, son 
bañadas con cera que, se dice, esa parafina es 
altamente dañina para nuestro cuerpo.
Cierta vez en una caja de manzanas, en su 
etiqueta decía: “Producto de Chile, cosecha 
de abril de 2014”, el problema es que ya era 
el mes de octubre del mismo año; ¡seis meses 
ya después de la cosecha!; y aparte, como 
era manzana “gala”, es decir, supuestamente 
“fina”, estaba cubierta de cera que la hacía ver 
más brillosa, así que qué vitaminas y proteínas 
naturales podrían contener ya esas manzanas, 
después de un proceso posterior a la cosecha 
para aguantar la exportación.
Sea pues. Vale.

Con bombo y platillo 
rompen Feria de las 

Rosas en Villa Hidalgo

Implementa Dirección de Tránsito municipal simulacro de accidentes

José María Castañeda 

En Villa Hidalgo también  hace aire, el comentario 
anterior es porque este pasado fin de semana 
el sábado para ser exactos, se llevó a cabo el 
rompimiento de la Feria de las Rosas que año 
con año se lleva a cabo, excepto los años de 
pandemia donde por indicaciones del sector 
salud se suspendieron toda clase de actividades 
donde hubiera conglomeración de personas.
En esta ocasión debido a lo apretado de la 
agenda del responsable político del tabaquero 
municipio, le correspondió al secretario del 
ayuntamiento Lic. Mijaíl Paredes, cortar junto 
con regidores del cabildo actual, romper el 
listón emblemático que declaraba formalmente 
inaugurada  la Feria de las Rosas, evento en el 
en el que conmemora a la  santísima virgen 
de Guadalupe desarrollándose el evento con 
mucha tranquilidad, sin que hubiera disturbios 
que alteraran el orden y es que para eso se 
realizó una excelente coordinación en la que 
participó el pueblo y es que nos tocó leer 

en redes sociales como en 
los momentos en los que 
preparaba el carro alegórico 
con el que participaría su 
tienda el ex regidor y ex 
delegado municipal Javier 
Jamit Quiñones, este 
mencionaba las posibles fallas que pudieran darse 
en torno a la circulación vial ya que momentos 
antes de su publicación ya se había  suscitado un 
accidente donde para variar participó un moto loco.
Sobre el rompimiento de la Feria de las Rosas el 
secretario municipal emitió el siguiente mensaje 
El día de ayer estuvimos en la mera tierra del 
Prieto Crispín -error- la mera tierra del Prieto es 
el coquero poblado de Tuxpan, pero bueno nadie 
es perfecto, y continuó Tuvimos saldo blanco ya 
que privó el orden y la alegría, el Capitán Ramírez 
Huerta,  hizo la parte que le correspondía en 
cuanto  a la seguridad ciudadana, mientras que 
Miguel Acosta  puso la parte que le correspondía 
al  coordinar la vialidad, la Delegación municipal a 
cargo de Mirta Romero contaron con el respaldo 

total del presidente municipal Eduardo Lugo, en lo 
que refiere a los trabajos previos al evento, para 
que todo luciera  acorde al gusto de la población El 
baile fue totalmente gratuito obsequio del gobierno 
municipal, por lo que la tambora hizo las delicias de  
las personas a las que le gusta raspar la suela de 
sus zapatos, y es que en este tipo de festividades 
sacando desde el fondo de nuestro corazón el 
espíritu del Santiagueño Mariachero del inmenso 
poeta Eduardo Cataño Welmy, para bailar hasta 
que el astro rey los sorprendiera así de alegres y 
bullangueros somos en la costa pues  felicidades 
a  toda la gente de la segunda casa eso del Prieto 
Crispín, de quien en ediciones posteriores narraré 
una pequeña biografía de lo que fue realmente su 
vida

José María Castañeda

Acatando el ordenamiento del profesor Eduardo 
Lugo, la secretaria de vialidad  a cargo de José 
Miguel Acosta García, llevó a cabo un simulacro de 
accidente de motociclistas en el patio de la Escuela 
Secundaria General Leyes de Reforma de esta 
ciudad.
La intención del primer Edil es la de bajar el índice 
de accidentes entre personas que sin precaución 
alguna conducen sus unidades de dos llantas, sin 
portar lo más elemental siquiera como lo es el casco 
de protección, objeto este que separa el delgado 
hilo que representa la vida y la muerte, siendo el 
mes de noviembre el año donde mayor número 
de accidentes se dieron mismos que arrojaron un 
trágico saldo de 4 muertes uno de ellos aquí en 

la propia cabecera municipal donde una joven de 
apenas 20 años de edad al conducir su motocicleta 
a exceso de velocidad por una céntrica calle de 
la ciudad, se impactó contra una camioneta  en 
el cruce de las calles Galeana y 20 de Noviembre 
cuyas imágenes quedaron grabadas en una cámara 
de vigilancia instalada en una carnicería.
El que esto escribe también vivió 
una experiencia nada agradable 
al  impactarse un joven del ejido 
de Puerta Azul, cuando a bordo 
de una motocicleta al circular a 
exceso de velocidad por la calle 
México debido a su alto grado 
de intoxicación a causa de la 
ingesta de alcohol, se impactó 
contra mi camioneta estacionada  

al dar vuelta para tomar 
la Avenida Amado Nervo, 
siendo trasladado debido 
a la gravedad de la lesión 
en la cabeza a la clínica del 
Imss de Tepic, donde para 
salvarle la vida le pusieron 
una placa en el casco de la 
cabeza, Por todo lo anterior 
el director de vialidad 
municipal en el tabaquero 
municipio, cumplimentando 
las indicaciones del profesor 
Eduardo Lugo, lleva a 
cabo los simulacros de 
accidentes a fin de que los 
jóvenes en edad escolar 

hagan conciencia y observen las consecuencias que 
podría acarrear en un futuro cercano, por lo que es 
necesario portar el casco de protección pero por 
sobre todo observar los ordenamientos viales de ahí 
que la propia sociedad y el personal docente ven con 
agrado la disposición  de prevención tomada por las 
autoridades municipales. 
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Congreso no aceptará creación 
ni aumentos de impuestos 

de nadie: Alba Cristal
Por: MARIO LUNA

La presidenta de la Comisión de Gobierno 
Legislativo y líder parlamentaria, la diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña, dejó muy en 
claro que el congreso no aceptará por ningún 
motivo o circunstancia que los alcaldes quieran 
establecer en sus leyes de ingresos, nuevos 
impuestos o incrementos en ellos.
Al preguntarle sobre si aceptará incrementos 
sustanciales en la Ley de Ingresos de los 
municipios, tal como se viene rumorando, la 
líder del congreso, fue contundente al decir que 

no aceptará ningún incremento de impuestos 
en los ya existentes o nuevos, ya que esto solo 
representa un duro golpe a la economía de las 
familias tepicenses.
Reconoció Alba Cristal Espinoza Peña, que 
es fecha que la ciudadanía no se ha podido 
levantar al cien por ciento después de la 
pandemia, por lo que no es prudente ni 
aceptable que se quiera aumentar el cobro de 
impuestos.
El compromiso de los diputados es el defender 
al pueblo y estar de su lado, tal como fue su 
compromiso.

Reinstalan y celebran primera sesión 
ordinaria de la Subcomisión de Justicia Penal 

*Para Adolescentes del Estado, que preside la magistrada Rocío Esther González García
*Forma parte del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) de Nayarit

 Tepic.- Con la asistencia del Secretario General de 
Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, como 
representante del gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, se efectuó la reinstalación y primera sesión 
ordinaria de la Subcomisión de Justicia Penal para 
Adolescentes del Estado de Nayarit, que preside la 
magistrada Rocío Esther González García.
La Subcomisión es parte del Sistema de Protección Integral 
de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) de Nayarit y es 
punto de confluencia entre las instituciones del sistema 
de justicia penal con las que conforman el Sipinna, a fin de 
procurar una adecuada reinserción social de las personas 

menores de edad que trasgredan la legislación penal o 
sean víctimas de las respectivas conductas antisociales.
En la sesión efectuada en la Secretaría General de 
Gobierno del Poder Ejecutivo, el titular de la dependencia 
destacó el interés del gobernador Navarro Quintero por 
la protección de los derechos de ese importante sector 
de la población, en tanto que la Magistrada Presidenta 
mencionó la importancia de las acciones de capacitación 
y coordinación de diversas instituciones para hacer valer 
el interés superior del menor. “Así lo mandata la ley y así 
lo estamos cumpliendo”, añadió.
Al final de su intervención dijo que las personas adultas 

tienen mayor capacidad para hacer valer sus derechos 
y no ser víctimas de delitos, pero las niñas, niños y 
adolescentes son más vulnerables y por ello requieren 
la atención y protección del mencionado sistema, que se 
pretende consolidar, incluso con medidas preventivas.
En dicha sesión intervino vía remota la Jefa del 
Departamento de Políticas de Defensa y Promoción de 
la Justicia de la Dirección de Atención y Promoción de la 
Justicia de la Secretaría Ejecutiva del Sipinna nacional, 
Ema Lilia Martínez Oloarte, quien hizo notar la necesidad 
de la coordinación interinstitucional para el cumplimiento 
de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños 
y Adolescentes, así como los respectivos Tratados 
internacionales.
De inicio, la Secretaria Ejecutiva del Sipinna en Nayarit, 
Concepción Rodríguez Llamas, expuso los motivos de 
la sesión a la cual asistieron por el Tribunal Superior de 
Justicia quienes integran la Sala de Jurisdicción Mixta, 
magistradas Aracely Avalos Lemus y Zaira Rivera Véliz, 
así como el magistrado César Octavio García Torres; de 
igual forma, acudió la Secretaria General de Acuerdos, 
Alba Xóchitl Guzmán Olague.

Beatriz Estrada Martínez presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, rinde su Primer Informe de Actividades

*Destaca los apoyos en alimentación, salud, atención a personas discapacitadas y capacitaciones a 
mujeres para impulsar el bienestar de las familias nayaritas 

Tepic.- La presidenta del Sistema DIF y 
Voluntariados Nayarit, doctora Beatriz Estrada 
Martínez, rindió su Primer Informe de actividades 
al frente del organismo, acompañada de su 
esposo, el gobernador del estado Miguel Ángel 
Navarro Quintero, y de su familia, agradeció por 
la oportunidad y la confianza de llevar a cabo tan 
noble labor, reiterando su firme compromiso de 
seguir trabajando con el corazón puesto en los 
sectores más vulnerables.
“A un año de distancia puedo afirmar que el DIF 
Nayarit cumple con los propósitos que tiene a su 
cargo, garantizar que todos los que acuden a esa 
institución, se sientan atendidos y comprendidos. 
Tenemos nosotros que trabajar y 
encontrar un gobierno de las tres H, 
un gobierno que tenga la humanidad 
para atender a las personas, para 
recibirlos con empatía y con atención 
y respeto, tiene uno que tener la 
honestidad para poder administrar los 
recursos que se nos dan para laborar 
en esta institución y tenemos que 
nosotros hacerlo con humildad para 
poder otorgar los servicios a los cuales 
acuden todos ellos”. 
“Esta es la guía que nos ha enseñado 
Miguel Ángel, la que nos ha hecho 
trabajar dentro del DIF y lograr que 
se rija por esas tres H, aunque a 
veces también agregamos las tres C, 
porque trabajamos con conciencia, 
trabajamos con coraje y trabajamos 
con mucho corazón”, enfatizó Beatriz 
Estrada Martínez. 
La titular de la asistencia social en el 
estado destacó el impulso que ha tenido Nayarit 
en materia de nutrición durante el último año, 
entregando de manera permanente dotaciones 
alimentarias a 133 mil familias en situación 
vulnerable de todos los municipios de la entidad, 
a través del Programa de Alimentación para el 
Bienestar y los programas federales que se operan 
en conjunto con los DIF municipales.
También señaló la importancia de otorgar salud y 
bienestar a las y los nayaritas que más lo necesitan 
y quienes no cuentan con los medios de acceder a 
servicios médicos, por lo que informó que durante 
su administración, se han otorgado más de 58 mil 

apoyos en materia de salud: consultas médicas 
generales y de especialidad, psicológicas, dentales 
y diversos procedimientos quirúrgicos; además, se 
entregaron más de 43 mil apoyos económicos y 
en especie, como aparatos de movilidad asistida, 
despensas de una sola ocasión, cobijas, pañales; 
juguetes, kits de limpieza, gastos de alimentación 
y pasajes, estudios clínicos, entre otros. 
Uno de los sectores más importantes en la atención 
del Corazón de Tu Gobierno, es el de las personas 
con discapacidad, en donde la doctora Beatriz 
Estrada Martínez destacó que a través del CREE se 
han otorgado más de 30 mil consultas y sesiones 
para la atención, tratamiento y rehabilitación 

integral de la discapacidad, así como la entrega 
de 460 auxiliares auditivos para beneficio de 263 
personas.
También señaló la reactivación durante este año 
de la capacitación y el empoderamiento que llegó 
a todos los municipios de Nayarit; con carreras 
para la vida, el Corazón de Tu Gobierno ofreció 
un abanico de oportunidades para que mujeres 
y hombres hoy ejerzan sus propios negocios que 
van desde la repostería, hasta corte de cabello; 
terapias físicas y cocina mexicana, preparación de 
mariscos, artesanías, entre otros. 
La titular de la asistencia social en el estado enfatizó 
que las personas adultas mayores, son pilar 

fundamental en la sociedad y parte importante de 
la familia de DIF Nayarit y quienes ahora, gracias 
al respaldo absoluto del gobierno del estado, 
contarán con la Alameda de las Abuelas y de los 
Abuelos, una estancia de día que les ofrecerá la 
atención especializada que requieren para el pleno 
disfrute de esta etapa de su vida.
En su intervención, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero reiteró uno de sus 
más grandes compromisos, el cual conlleva seguir 
siendo la mano firme que respalde las acciones 
del DIF Nayarit, para que a su vez los apoyos se 
desdoblen en favor de los sectores con mayor 
vulnerabilidad.

“Por lo tanto yo el día de hoy me 
comprometo con Nayarit una vez 
más, me comprometo con Beatriz, 
me comprometo con el DIF, me 
comprometo con los propósitos 
nacionales de Andrés Manuel López 
Obrador y de Nuria, directora general, 
me comprometo con todas ustedes 
a que como dijo en su etapa final la 
presidenta del DIF, a que el Corazón de 
Nayarit lata más fuerte y lata llevando 
al DIF como vanguardia del gobierno, 
sirviendo a la sociedad con el corazón 
en la mano”.
Al finalizar su Primer Informe, la 
doctora Beatriz Estrada Martínez 
señaló que su compromiso ineludible 
sigue siendo desde el primer día, 
trabajar con esmero, dedicación y 
sensibilidad, en unidad con el equipo 
de trabajo que conforma el Sistema 

DIF Nayarit y la sociedad, con la misión 
de contribuir a mejorar la calidad de vida y otorgar 
esperanza a las y los nayaritas que acuden a la 
institución social y juntos, hacer que el Corazón de 
Nayarit, lata más fuerte. 
En este evento, desarrollado en el Centro de Arte 
Contemporáneo Emilia Ortiz, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, estuvo acompañada por las 
presidentas del Poder Judicial y Legislativo, Rocío 
Esther González García y Alba Cristal Espinoza 
Peña respectivamente, además de funcionarios 
estatales, federales, titulares de diferentes 
asociaciones civiles, clubes de la tercera edad e 
integrantes de la sociedad.



4 11POLÍTICA MUNICIPIOS

 

Jueves 8 de Diciembre de 2022Jueves 8 de Diciembre de 2022 Jueves 8 de Diciembre de 2022Jueves 8 de Diciembre de 2022

Ahuacatlán tiene 
mejores caminos 
y beneficio social 

para sus habitantes: 
Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero continúa transformando a Nayarit con 
caminos dignos que traerán desarrollo, seguridad y 
bienestar a las y los habitantes de la comunidad de 
La Campana, municipio de Ahuacatlán.
Con acciones como estas encaminadas al desarrollo, 
los nayaritas se fortalecen y mejoran su calidad de 
vida como lo merecen.
“El camino de Heriberto Jara a La Campana, en el 
municipio de Ahuacatlán, ha sido terminado, con 
métodos sustentables y modernos, a través del 
trabajo con mano de obra local. Así, beneficiaremos 
a cientos de productores y familias en el sur del 
estado, con los caminos dignos que se merecían 
desde hace décadas. ¡La Transformación es 
crecimiento con sentido social!”.

Da voz el Congreso a personas 
con autismo y discapacidad 

•Reformas legales respaldan a estos grupos vulnerables 
Tepic.- Para diseñar políticas públicas plurales que 
atiendan y protejan los derechos de las personas 
con autismo y se incluyan a la vida laboral a quienes 
tienen alguna discapacidad, la 33 Legislatura 
aprobó reformas a la Ley para la Protección e 
Inclusión de las Personas con Discapacidad y la Ley 
para la Atención y Protección a Personas con la 
Condición del Espectro Autista.
La modificación a la Ley para la Protección e 
Inclusión de las Personas con Discapacidad en su 
artículo 26 se hace efectiva la inclusión laboral de 
las personas con discapacidad en las dependencias 
del gobierno estatal, del Congreso del Estado y del 
Tribunal Superior de Justicia; considerando cuando 
menos el tres por ciento de espacios y cuidando la 
paridad de género.
Con la aprobación de esta reforma, Nayarit se 
enlista junto a los estados de Colima, Durango, 
Michoacán, Sinaloa y la Ciudad de México 
que consideran la inclusión laboral para que 
personas con discapacidad contribuyan en las 
responsabilidades gubernamentales. 
La reforma en el artículo 11 de la Ley para la 
Atención y Protección a Personas con la Condición 
del Espectro Autista, establece que las asociaciones 
en defensa de los derechos de las personas con 
autismo y la Secretaría del Trabajo y Justicia 
Laboral pueden participar en la Comisión Estatal 

Interinstitucional a fin de exponer sus propuestas 
para diseñar políticas públicas que mejoren la 
calidad de vida de mujeres y hombres con este tipo 
de condición.
La Comisión Estatal Interinstitucional, es una 
instancia de gobierno del Estado que facilita la 
ejecución de acciones en materia de atención a las 
personas con autismo.
El Trastorno del Espectro Autista, es una disfunción 
neurológica crónica con fuerte base genética que 
dificulta la interacción social, la comunicación y la 
flexibilidad en el razonamiento y comportamientos; 
en razón a ello las y los diputados consideraron 
necesario que su voz sea escuchada en la Comisión 
Estatal Interinstitucional, tengan un espacio de 
participación y representación.

Legisla Congreso a favor 
de grupos vulnerables 
•Personas con autismo y discapacidad 
podrán participar en más espacios del 

sector público

Volcanes de varios países 
han entrado en erupción 

en los últimos días
*También se han reportado varios sismos y alerta de tsunami.

El volcán Stromboli de Italia 
género una potente erupción 
generando pánico en la población. 

EL volcán Semeru de Indonesia 
también entro en erupción hace 
unas horas. Casi 2000 
personas fueron evacuadas 
debido a la gran erupción. 

El volcán Sakurajima 
Kagoshima, Japón, con una 
poderosa demostración a las 
19:30 hora local.
También se generó pánico 
en Japón por una posible 
amenaza de tsunami después 
de la erupción del volcán 
Semeru de Indonesia. 

Un sismo inusual se reporto 
en Gabon África de magnitud 
5.5 dónde dejo daños leves. 

Horas después se reporto 
un sismo fuerte de magnitud 
cerca de la isla Tonga. El 

sismo fue de magnitud 6.7 minutos 
después hubo advertencia de 
Tsunami para la isla Tonga y Samoa 
Americana.

Tepic.- Velar y proteger los 
derechos de las personas 
con espectro autista e 
incluir al mercado laboral 
a mujeres y hombres con 
discapacidad, buscan las 
reformas aprobadas a la 
Ley para la Protección e 
Inclusión de las Personas 
con Discapacidad y la 
Ley para la Atención y 
Protección a Personas con 
la Condición del Espectro 
Autista, ambas del Estado 
de Nayarit.
Las modificaciones a dichos 
ordenamientos legales se 
dictaminaron al interior de 
la Comisión de Asuntos 
Migratorios, Gestoría Social 
y Grupos Vulnerables.
En la reforma a la Ley para la 
Protección e Inclusión de las 
Personas con Discapacidad, 
se estipula que el Poder 
Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial deben incluir a 
personas con capacidades 
diferentes a formar parte 
de su planta laboral; 
considerando cuando 

menos el tres por ciento 
de espacios, cuidando la 
paridad de género.

En relación a las 
modificaciones a la Ley para 
la Atención y Protección a 
Personas con la Condición 
del Espectro Autista, 
permitirá la integración 
plural de la Secretaría del 
Trabajo y Justicia Laboral 
y de las asociaciones en 
defensa de los derechos 
de las personas con la 
condición del espectro 
autista a la Comisión 
Estatal Interinstitucional, a 
fin de que se escuchen sus 
propuestas para mejorar 
las condiciones de vida de 
este sector vulnerable de la 
sociedad.
Los dictámenes aprobados 
en la Comisión de Asuntos 
Migratorios, Gestoría Social 
y Grupos Vulnerables, serán 
analizados, discutidos y en 
su caso aprobados por las y 
los 30 diputados en Sesión 
Pública Ordinaria.
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Trabajo en 
conjunto 

detienen avance 
de incendio en 

Cerro de San Juan: 
Navarro Quintero 

El esfuerzo unidos de trabajadores de 
diferentes niveles gubernamentales, así 
como de voluntarios, detuvieron el avance 
de un incendio en el cerro San Juan de Tepic.
“Gracias a la coordinación interinstitucional 
de la Comisión Forestal de Nayarit con la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable, los 
bomberos voluntarios y el Ayuntamiento 
de Tepic, hoy se dio pronta respuesta a 
un incendio ocurrido en el Cerro de San 
Juan. Este incendio fue contenido con 
solamente dos hectáreas de afectación 
en el patrimonio de las y los nayaritas. 
Agradezco de corazón el apoyo de todos 
quienes combatieron este siniestro”.

Siguen saliendo 
más propiedades 

y pacas de dólares 
del ex gobernador 

Ney “N”
En conferencia de prensa con los medios 
de comunicación, se dio a conocer nuevos 
indicios de que el ex gobernador Ney “N”, 
tenía un centro de espionaje para vigilar a los 
opositores, lo que deriva en nuevos delitos.

Además también le fueron confiscados nuevos 
lotes y residencias en diferentes lugares del 
estado, también más de un millón de pesos en 
billetes canadienses, dólares, libras esterlinas, 
euros, entre otras, donde se guardaban en un 
domicilio propiedad del ex gobernador.

Señaló el subfiscal de Nayarit, que existen más 
propiedades, esto pudiera ser solamente una 
parte, por lo pronto fueron ya sustraídos todos 
los documentos que tenían en la Notaría para 
investigar donde se encuentran los demás 
inmuebles y el motivo del espionaje a políticos, 
jueces, notarios y líderes sindicales.

Recibe Congreso informe 
de la Comisión de Defensa 
de los Derechos Humanos

•Las y los diputados en la 33 Legislatura analizarán el 
documento presentado

Rehabilita Navarro 
Quintero calles de Xalisco

Tepic.- Ante el Pleno de las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura, la presidenta de la 
Mesa Directiva, diputada Alba Cristal Espinoza Peña, 
recibió del Ombudsman de Derechos Humanos, 
Maximino Muñoz de la Cruz, el documento que 
contiene la información detallada de las actividades 
realizadas en el último año por este organismo 
autónomo.
Al rendir su IV informe, Muñoz de la Cruz, dio a conocer 
que del 1 de noviembre del 2021 al 31 de octubre 
del 2022 se emitieron siete recomendaciones, 
cuatro de ellas dirigidas a autoridades estatales y 
tres a autoridades municipales; se radicaron 471 
expedientes de queja y se resolvieron 510 quejas.
Del mismo informe destacó que se instaló una 
oficina de enlace en Mesa del Nayar, en la que se 
atiende a los pueblos originarios en su lengua 
materna; también señaló que se realizaron firmas de 
convenio de colaboración con diversas instituciones 
y sociedad civil; habló de la capacitación sobre temas 
de derechos humanos mediante 195 actividades 
como conversatorios, talleres y seminarios, logrando 

capacitar a más de 14 mil personas.
“Fue necesario emitir recomendaciones 
de protección, principalmente en el tema 
de protección de derechos de niñas, niños 
y adolescentes del derecho a la salud y 
en situación de migración, a mujeres en 
situación de embarazo y parto, al derecho 
de las mujeres a vivir una vida libre de 
violencia, de acoso y violencia en el ámbito 
laboral en dos municipios del estado, y el 
derecho que protege a las mujeres al acceso 
de la justicia”, precisó Muñoz de la Cruz. 
Al concluir con su informe, el funcionario 
estatal fue cuestionado por las y los 
legisladores en relación con la actuación 
de las autoridades que recibieron las 
recomendaciones y sobre las acciones 
emprendidas por el organismo para lograr 
el respeto de los derechos humanos a las y los 
nayaritas; preguntas que el Ombudsman nayarita 
respondió puntualmente.
La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Alba 

Cristal Espinoza Peña, turnó a la Comisión de Justicia 
y Derechos Humanos el documento del IV informe 
de actividades del presidente de la Comisión de 
Defensa de los Derechos Humanos, para su estudio 
y análisis.

Hoy el municipio de Xalisco gracias al 
apoyo que el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero ha 
brindado, tendrá una remodelada 
calle P. Sánchez, misma que contará 
con señalización, balizamiento y 
superficie de rodamiento, además de la 
rehabilitación integral en su sistema de 
agua potable y alcantarillado.
Una vez más, se da muestra de que el 
gobierno del estado, que encabeza el 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero 
con el buen manejo de las finanzas 
y la recaudación que hoy se obtiene, 

obras como estas se pueden hacer con 
recursos propios.
“Visité la remodelación de la calle 
P. Sánchez, en el municipio de 
Xalisco, ejecutada por la Secretaría 
de Infraestructura mediante una 
rehabilitación integral con sistema 
de agua y alcantarillado, además de 
balizamiento, señalización y superficie 
de rodamiento. De esta forma, más de 
34,000 vecinos de esta ciudad se verán 
beneficiados con una obra hecha posible 
a través de la participación social, con 
recursos propios de las y los nayaritas”.
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Detectan desarrollos inmobiliarios de Ney 
en el extranjero Y ESTADOS: Rodrigo Benítez 

LA POLICÍA A UN BOTÓN DE DISTANCIA con la app 
Alerta Violeta; personal de Prevención del Delito 

e integrantes de la Unidad Código Violeta, estarán 
en la Plaza Principal está semana para apoyar a 

las mujeres a descargar la aplicación y explicarles 
cómo funciona.

Por: MARIO LUNA

Derivado del aseguramiento de las más de 20 cajas 
de documentos, computadoras, USB, CDs, fotografías, 
entre otras cosas del cateo realizado a la casa principal 
y 8 más del ex gobernador Ney González, todas 
estas ubicadas en la colonia Mololoa, se conoce que 
cuenta con desarrollo inmobiliarios en el extranjero 
particularmente en los Estados Unidos, así como en 
algunos estados del país, principalmente en los estados 
de Jalisco y Nayarit.
Tras mencionar lo anterior el Subfiscal, el Doctor 
en Derecho, Rodrigo Benítez Pérez, añadió que en 
cuanto a las fotografías que se tienen en la cadena de 

custodia, hasta este momento no se tienen evidencias 
que esté con personajes de la delincuencia organizada 
o del narcotráfico, así como de del crimen organizado 
de cuello blanco, aclarando que por el momento solo 
se han revisado documentos generales del 2008 al 
2009, por lo que falta conocer más.
Y es que al cuestionársele también sobre si el espionaje 
telefónico que realizó Ney González a sus adversarios 
políticos, como a los propios correligionarios partidistas, 
como a los “amigos”, líderes sindicales y sociales, 
diputados, pero muy en particular y casi enfocada este 
espionaje en aquel entonces su contrincante político 
más férreo y hoy gobernador de Nayarit, al doctor 
Miguel Ángel Navarro Quintero, lo realizó solamente 
durante su periodo de gobierno o si también lo extendió 
posterior a su mandato, el Subfiscal, dijo que por el 
momento lo que se sabe es lo que anteriormente se ha 
dicho de lo que se encontró, pero que solo alrededor de 
dos cajas son las que se han abierto y analizado y que 
son de los años 2008 y 2009, por lo que resta, analizar 
más información por lo que en los sucesivas semanas 
se podrán tener datos e información nueva.

Ante estos hechos se estará interponiendo las 
denuncias penales tanto del ámbito local como 
federal.
De quienes realizaban el espionaje telefónico 
y seguimiento al hoy mandatario estatal 
principalmente, como a otros personajes de 
la política, activistas sociales entre otros, se 
mencionó a Javier Paniagua, en su momento 
director de la Policía Judicial de la entonces 
Procuraduría General de Nayarit, dijo Rodrigo 
Benítez Pérez.
Cabe destacar que quien estaba en el C-4 y que 
se rumoraba que realizaba el espionaje telefónico 
era a Jorge Delgado, hijo de quien por el poder que 
ostentaba en la administración de Ney se podía 
decir que era el segundo gobernador, era Filiberto 
Delgado, pero también no hay que desconocer a 
Julio César Jiménez Arcadia, también director de 
la Judicial y asesinado en hechos violentos muy 
misteriosos y precisamente cuando Ney González, 
estaba realizando su Informe de Labores en la 
Ciudad del Deporte.

Entrega Navarro Quintero 
Premios Estatales de 

la Juventud 2022
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero continuará apoyando 
a las y los jóvenes, porque ellos son el 
impulso transformador de Nayarit y de 
México.
“Hoy entregué los Premios Estatales de 
la Juventud 2022 a las y los siguientes 
jóvenes: Lenyn Daniel Montes Sevilla, en 
la categoría de logro académico; Carlos 
Armando Pérez del Hoyo, en expresiones 
artísticas y artes populares; Amado 
Melitón Salgado Razura, en compromiso 
social; Juan Manuel Pérez Carrillo, en 
fortalecimiento a la cultura indígena; 
Damián Oswaldo Hernández Yáñez, 
en protección al ambiente; Alejandra 

Guadalupe Pérez Ocampo, en ingenio 
emprendedor; Zayda Priscila Rodríguez 
Ulloa, en aportación a la cultura política, 
a los derechos y/o a la democracia; Angie 
Hernández Estrada, en discapacidad 
e integración; y Juan Carlos Delgadillo 
Luna, en ciencia y tecnología.La entrega 
de un premio de esta magnitud es el 
reconocimiento al compromiso de las y los 
jóvenes a lo largo de su vida; por ello, sus 
causas son las de este gobierno. A través 
de espacios y servicios dignos, estamos 
haciendo todo lo necesario para que su 
impulso transformador llegue a la sociedad 
entera. ¡Que sigan enorgulleciendo con su 
trabajo a Nayarit!”.

La Feria Nayarit 2023 será artística 
y cultural: Navarro Quintero

Tepic, Nayarit.- El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero detalló cómo 
será la nueva Feria Nayarit 2023, la cual 
tendrá el objetivo de ofrecer espectáculos de 
calidad, como orquestas, sinfónicas y grupos 
al aire libre, que puedan ser disfrutados por las 
familias.
El Ejecutivo estatal precisó además, su 
firme compromiso de evitar que bebidas 

embriagantes o enervantes, formen parte de 
la máxima fiesta de las y los nayaritas, añadió 
que las puertas están abiertas para las y los 
comerciantes que como cada año, exponen 
una diversidad de artículos y alimentos para los 
visitantes de la feria.
“Y yo no pienso de ninguna manera acercar 
recursos al gobierno que vengan de 
espectáculos que en lugar de fortalecer el 

saneamiento social y de la familia, vayamos 
en sentido contrario. Y uno de ellos era la Feria 
de Nayarit, que si bien era un propósito loable, 
se distorsionó cuando ahí se consumía alcohol 
a más no poder. Se va a mantener esos tipos 
de espacios de convivencia, restaurantes de 
convivencia sana, donde el artesano, donde la 
familia nayarita de tradición en mucho tipo de 
escenarios de venta pudiera estar presente, 
pero donde no va haber vuelvo a repetir, pudiera 
haber cantantes al aire libre, puede haber 
sinfónicas al aire libre, ahorita estoy invitando 
al señor vicealmirante y a la Secretaría de la 
Defensa Nacional que nos pudieran favorecer 
con la presencia de sus sinfónicas que son de 
altísima calidad. Las sinfónicas ya van a ser 
dos pronto en Nayarit, ya estamos formando 
la segunda, sí, dos sinfónicas, también invité 
a la sinfónica y a la Guelaguetza en términos 
generales de Oaxaca, para que sea un espacio 
de cultura, de convivencia, de diversión sana, 
pero no de consumo de sustancias nocivas”.
De esta forma, la Feria Nayarit 2023, 
retornará a su esencia fundamental que es la 
de dar cultura y diversión no solo para las y 
los nayaritas, sino también para los visitantes 
que lleguen de otros estados, precisó el doctor 
Navarro Quintero.
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Se suma la Central Camionera 
al Fervor Guadalupano 

Por Rafael Ríos 

La Central Camionera y los Operadores de Transporte Norte de Sonora, Transporte 
del Pacifico, Hotel Tepic y Jardín los Tulipanes, tienen el gusto de invitarlos a la 
peregrinación, serenata y mañanitas de nuestra señora madre, la Virgen de 
Guadalupe, para este 12 de diciembre.
A continuación le damos a cocer el programa:
Sábado 10 de diciembre 

Actividad    Hora  Lugar
Serenata a la Virgen de Guadalupe 19:00 pm Central Camionera 
Partida Hacia el Crucero del Pichón 20:00 horas Central Camionera 
Misa a la Virgen de Guadalupe 22.00 hrs. Pichón acompañados   
                                                                                                                                                                                                             
Con el mariachi el Quevedeño

Lunes 12 de diciembre:

Misa de mañanitas a la Virgen de Guadalupe, a las 10:00 am, en el interior de la 
Central camionera, acompañados con el mariachi Quevedeño.               

Concluye con éxito Primer Festival Internacional 
de Folklor Latinoamericano en San Blas

*El Ballet de Paraguay se despidió enamorado del municipio y su gente, donde disfrutaron 10 días de estancia.
Concluyó con todo éxito y gran vibra de 
hermandad, el 1er. Festival Internacional del 
Folklor Latinoamericano en San Blas, realizado 
por el Gobierno municipal que representa el 
Alcalde José Antonio ‘Pepito’ Barajas López 
a través de la Dirección de Cultura y Arte, en 
coordinación con el Pfr. Víctor Hugo Carrillo 
Robledo.
En la inauguración el 26 de Noviembre; el 
Presidente municipal acompañado por el 
Contralmirante Cuerpo Gral. Diplomado de 
Estado Mayor; Rodrigo Lozano Lucido; Jefe 
de estado Mayor de la Décima Zona Naval 

de San Blas, integrantes del Cabido del H. XLII 
Ayuntamiento y Cabildo infantil, brindaron una 
cálida bienvenida al >Elenco de la Raza Guaraní< 
a cargo del Director; Lic. Néstor Antonio Candia 
Godoy, quien hizo entrega de presentes traídos 
desde su natal país Paraguay. 

Más que compartir las culturas guaraní y 
mexicana, esta última por parte del Ballet 
Folklórico San Blas al público visitante de 
diferentes estados y países, deleitaron del 
hermanamiento entre las y los bailarines, 
quienes entregaron su alma en cada escenario 

donde se presentaron.
Finalmente la noche del sábado 03 de Diciembre, 
concluyó el festival de forma emotiva, por una 
parte; el éxito obtenido gracias al derroche 
de alegría, cultura e idiosincrasia expuesta 
majestuosamente por ambos grupos, mientras 
que al mismo tiempo entre otorgamiento de 
reconocimientos y medallas para los ponentes, 
la despedida a embajadores de la tradición 
dancística folklórica paraguaya, quienes 
viajaron enamorados del municipio de San Blas 
y su gente, disfrutando su estadía de acuerdo a 
propias palabras.

Distinguido Reconocimiento a 
Nivel Nacional a Periodista Nayarita 

No podíamos pasar desapercibida la fecha, 
tres de diciembre, en que se realizó la entrega 
de reconocimiento CARPE DIEM 2022 “al 
orgullo mexicano” donde se otorgaron a 
destacadas personalidades del país, entre ellas 
las periodistas y activista Claudia Martínez 
y Norma Cardoso, Directora y delegada 
de Nayarit respectivamente del Colectivo 
CONAPA (Colectivo Nacional Alerta Temprana 
de Periodistas y Personas Defensoras de 
Derechos Humanos) en la categoría de Mérito 
Social. 
Dicho evento se llevó a cabo en el Hotel Quinta 
de la Rosa, en Cuautla, Morelos, con la presencia 
de autoridades del Gobierno de Morelos, cuyo 
titular es Cuauhtémoc Blanco, así como nietos 
y bisnietos de Francisco Villa y Emiliano Zapata; 
Diputados Federales, empresarios y sociedad 
en general. 

Norma Cardoso, periodista 
nayarita, fue reconocida en 
virtud de su destacado trabajo 
como periodista e integrante de 
CONAPA, por contribuir a que 
en Nayarit se legislara a favor 
de protección a periodistas, 
y participar en la iniciativa 
del Senador Emilio Álvarez 
Icaza Longoria de modificar la 
Ley Federal del Trabajo, para 
proteger los derechos laborales 
y sociales de las personas 
periodistas. Premio estatal 
solo en género de entrevista. 
Asimismo, recibió la medalla 
“Centenario luctuoso Francisco 
Villa” de parte de la familia de 
dicho personaje histórico. 

Como comentarista político podemos resaltar 
que Norma Cardoso se ha distinguido por 
su sobresaliente preparación educativa y 
reconocida labor como periodista, pues 
termino su carrera profesional en comercio 
internacional en el Politécnico Nacional; 
licenciada en Derecho y maestría en amparo y 
derechos humanos. Tuvo un buen desempeño 
como dirigente en la organización periodística 
APENAY y conductora sindical de trabajadores 
y magnífica representación de periodistas ante 
el congreso del estado.
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Se suma la Central Camionera 
al Fervor Guadalupano 

Por Rafael Ríos 

La Central Camionera y los Operadores de Transporte Norte de Sonora, Transporte 
del Pacifico, Hotel Tepic y Jardín los Tulipanes, tienen el gusto de invitarlos a la 
peregrinación, serenata y mañanitas de nuestra señora madre, la Virgen de 
Guadalupe, para este 12 de diciembre.
A continuación le damos a cocer el programa:
Sábado 10 de diciembre 

Actividad    Hora  Lugar
Serenata a la Virgen de Guadalupe 19:00 pm Central Camionera 
Partida Hacia el Crucero del Pichón 20:00 horas Central Camionera 
Misa a la Virgen de Guadalupe 22.00 hrs. Pichón acompañados   
                                                                                                                                                                                                             
Con el mariachi el Quevedeño

Lunes 12 de diciembre:

Misa de mañanitas a la Virgen de Guadalupe, a las 10:00 am, en el interior de la 
Central camionera, acompañados con el mariachi Quevedeño.               

Concluye con éxito Primer Festival Internacional 
de Folklor Latinoamericano en San Blas

*El Ballet de Paraguay se despidió enamorado del municipio y su gente, donde disfrutaron 10 días de estancia.
Concluyó con todo éxito y gran vibra de 
hermandad, el 1er. Festival Internacional del 
Folklor Latinoamericano en San Blas, realizado 
por el Gobierno municipal que representa el 
Alcalde José Antonio ‘Pepito’ Barajas López 
a través de la Dirección de Cultura y Arte, en 
coordinación con el Pfr. Víctor Hugo Carrillo 
Robledo.
En la inauguración el 26 de Noviembre; el 
Presidente municipal acompañado por el 
Contralmirante Cuerpo Gral. Diplomado de 
Estado Mayor; Rodrigo Lozano Lucido; Jefe 
de estado Mayor de la Décima Zona Naval 

de San Blas, integrantes del Cabido del H. XLII 
Ayuntamiento y Cabildo infantil, brindaron una 
cálida bienvenida al >Elenco de la Raza Guaraní< 
a cargo del Director; Lic. Néstor Antonio Candia 
Godoy, quien hizo entrega de presentes traídos 
desde su natal país Paraguay. 

Más que compartir las culturas guaraní y 
mexicana, esta última por parte del Ballet 
Folklórico San Blas al público visitante de 
diferentes estados y países, deleitaron del 
hermanamiento entre las y los bailarines, 
quienes entregaron su alma en cada escenario 

donde se presentaron.
Finalmente la noche del sábado 03 de Diciembre, 
concluyó el festival de forma emotiva, por una 
parte; el éxito obtenido gracias al derroche 
de alegría, cultura e idiosincrasia expuesta 
majestuosamente por ambos grupos, mientras 
que al mismo tiempo entre otorgamiento de 
reconocimientos y medallas para los ponentes, 
la despedida a embajadores de la tradición 
dancística folklórica paraguaya, quienes 
viajaron enamorados del municipio de San Blas 
y su gente, disfrutando su estadía de acuerdo a 
propias palabras.

Detienen al presidente de Perú 
Pedro Castillo por Rebelión  

La Fiscalía ha detenido este miércoles al 
destituido presidente de Perú Pedro Castillo en 
la sede de la Prefectura de Lima, a donde se ha 
dirigido junto a su familia y el ex primer ministro 
Aníbal Torres tras anunciar que disolvía el 
Congreso, decretaba un gobierno de excepción 
y convocaba nuevas elecciones legislativas.

El Congreso de Perú destituyó este miércoles 
al presidente izquierdista Pedro Castillo por 
“incapacidad moral”, ignorando la decisión 
del mandatario de disolver el Parlamento y 
reorganizar el sistema de justicia.

La destitución de Castillo fue aprobada por 101 
votos de un total de 130 congresistas, en su 
tercer intento por sacarlo del poder desde que 
asumió la presidencia hace 16 meses.

La vicepresidenta Dina Boluarte, que 
denunció un “golpe de Estado”, debe 
asumir la presidencia de la República a 
las 20h00 GMT.

En un esfuerzo de último minuto por 
salvarse de la destitución, Castillo 
anunció la disolución del Congreso 
pocas horas antes de que el Parlamento 
se reuniera para debatir su salida.

“Se dictan las siguientes medidas: 
disolver temporalmente el Congreso 
de la República e instaurar un 
gobierno de emergencia excepcional; 
convocar en el más breve plazo a 
un nuevo Congreso con facultades 
constituyentes para elaborar una 
nueva Constitución en un plazo no 
mayor de nueve meses”, dijo Castillo 
en un mensaje a la nación leído desde 
el palacio de gobierno, transmitido por 
televisión.

“A partir de la fecha y hasta que se instaure 
el nuevo Congreso se gobernará mediante 
decretos ley. Se decreta el toque de queda a 
nivel nacional a partir del día de hoy (…) desde 
las 22H00 (03H00 GMT del jueves) hasta 
las 04H00 (09H00 GMT del jueves)”, indicó 
el mandatario, de traje azul y con la banda 
presidencial puesta.

“Se declara en reorganización el sistema de 
justicia, el Poder Judicial, el Ministerio Público, 
la Junta Nacional de Justicia, el Tribunal 
Constitucional”, señaló.
“Golpe de Estado”

“Rechazo la decisión de Pedro Castillo de 
perpetrar el quiebre del orden constitucional 
con el cierre del Congreso. Se trata de un 
golpe de Estado que agrava la crisis política e 
institucional que la sociedad peruana tendrá 
que superar con estricto apego a la ley”, indicó 
en Twitter la vicepresidenta de Perú.

“Hoy se ha dado un golpe de Estado al mejor 
estilo del siglo XX. Es un golpe destinado al 
fracaso, el Perú quiere vivir en democracia. 
Este golpe de Estado no tiene ningún 
fundamento jurídico”, dijo a la radio RPP 
el presidente del Tribunal Costitucional, 
Francisco Morales.

La fiscal de la nación, Patricia Benavides, señaló 
su “rechazo de manera enfática” a “todo 
quebrantamiento del orden constitucional”, 
y exhortó al mandatario a “respetar la 
Constitución, el Estado de Derecho y la 
democracia que tanto nos ha costado”.

“El presidente Pedro Castillo ha dado un 
golpe de Estado. Ha violado el artículo 117 
de la Constitución de Perú y ha pasado a la 
ilegalidad. Esto es un autogolpe”, dijo a la AFP 
el analista político Augusto Álvarez.

Decenas de manifestantes a favor y en 
contra del presidente se concentraban frente 

al Parlamento desde antes del anuncio, a la 
espera del debate sobre su destitución.

Ola de renuncias

Tras el anuncio varios ministros del gobierno 
y funcionarios de organismos internacionales 
anunciaron sus renuncias al cargo en las redes 
sociales y en declaraciones a la prensa.

El embajador de Perú ante la Organización 
de los Estados Americanos (OEA), Harold 
Forsyth Mejía, anunció en Washington su 
dimisión debido a “la ruptura (…) del orden 
constitucional”.

“A partir de hoy Castillo esta en la triste fila 

de los dictadores”, dijo a la misma radio el ex 
presidente peruano Ollanta Humala ((2011-
2016).

El anuncio de Castillo tiene lugar poco 
más de 30 años después del autogolpe del 
expresidente Alberto Fujimori (1990-2000), 
que disolvió el Congreso el 5 de abril de 1992.

El Congreso de Perú, dominado por la derecha, 
tenía programado debatir el miércoles una 
moción de destitución contra Castillo por 
“permanente incapacidad moral”, una figura 
constitucional que ya desembocó en la salida 
de dos exmandatarios desde 2018.
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Detectan desarrollos inmobiliarios de Ney 
en el extranjero Y ESTADOS: Rodrigo Benítez 

LA POLICÍA A UN BOTÓN DE DISTANCIA con la app 
Alerta Violeta; personal de Prevención del Delito 

e integrantes de la Unidad Código Violeta, estarán 
en la Plaza Principal está semana para apoyar a 

las mujeres a descargar la aplicación y explicarles 
cómo funciona.

Por: MARIO LUNA

Derivado del aseguramiento de las más de 20 cajas 
de documentos, computadoras, USB, CDs, fotografías, 
entre otras cosas del cateo realizado a la casa principal 
y 8 más del ex gobernador Ney González, todas 
estas ubicadas en la colonia Mololoa, se conoce que 
cuenta con desarrollo inmobiliarios en el extranjero 
particularmente en los Estados Unidos, así como en 
algunos estados del país, principalmente en los estados 
de Jalisco y Nayarit.
Tras mencionar lo anterior el Subfiscal, el Doctor 
en Derecho, Rodrigo Benítez Pérez, añadió que en 
cuanto a las fotografías que se tienen en la cadena de 

custodia, hasta este momento no se tienen evidencias 
que esté con personajes de la delincuencia organizada 
o del narcotráfico, así como de del crimen organizado 
de cuello blanco, aclarando que por el momento solo 
se han revisado documentos generales del 2008 al 
2009, por lo que falta conocer más.
Y es que al cuestionársele también sobre si el espionaje 
telefónico que realizó Ney González a sus adversarios 
políticos, como a los propios correligionarios partidistas, 
como a los “amigos”, líderes sindicales y sociales, 
diputados, pero muy en particular y casi enfocada este 
espionaje en aquel entonces su contrincante político 
más férreo y hoy gobernador de Nayarit, al doctor 
Miguel Ángel Navarro Quintero, lo realizó solamente 
durante su periodo de gobierno o si también lo extendió 
posterior a su mandato, el Subfiscal, dijo que por el 
momento lo que se sabe es lo que anteriormente se ha 
dicho de lo que se encontró, pero que solo alrededor de 
dos cajas son las que se han abierto y analizado y que 
son de los años 2008 y 2009, por lo que resta, analizar 
más información por lo que en los sucesivas semanas 
se podrán tener datos e información nueva.

Ante estos hechos se estará interponiendo las 
denuncias penales tanto del ámbito local como 
federal.
De quienes realizaban el espionaje telefónico 
y seguimiento al hoy mandatario estatal 
principalmente, como a otros personajes de 
la política, activistas sociales entre otros, se 
mencionó a Javier Paniagua, en su momento 
director de la Policía Judicial de la entonces 
Procuraduría General de Nayarit, dijo Rodrigo 
Benítez Pérez.
Cabe destacar que quien estaba en el C-4 y que 
se rumoraba que realizaba el espionaje telefónico 
era a Jorge Delgado, hijo de quien por el poder que 
ostentaba en la administración de Ney se podía 
decir que era el segundo gobernador, era Filiberto 
Delgado, pero también no hay que desconocer a 
Julio César Jiménez Arcadia, también director de 
la Judicial y asesinado en hechos violentos muy 
misteriosos y precisamente cuando Ney González, 
estaba realizando su Informe de Labores en la 
Ciudad del Deporte.

Entrega Navarro Quintero 
Premios Estatales de 

la Juventud 2022
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero continuará apoyando 
a las y los jóvenes, porque ellos son el 
impulso transformador de Nayarit y de 
México.
“Hoy entregué los Premios Estatales de 
la Juventud 2022 a las y los siguientes 
jóvenes: Lenyn Daniel Montes Sevilla, en 
la categoría de logro académico; Carlos 
Armando Pérez del Hoyo, en expresiones 
artísticas y artes populares; Amado 
Melitón Salgado Razura, en compromiso 
social; Juan Manuel Pérez Carrillo, en 
fortalecimiento a la cultura indígena; 
Damián Oswaldo Hernández Yáñez, 
en protección al ambiente; Alejandra 

Guadalupe Pérez Ocampo, en ingenio 
emprendedor; Zayda Priscila Rodríguez 
Ulloa, en aportación a la cultura política, 
a los derechos y/o a la democracia; Angie 
Hernández Estrada, en discapacidad 
e integración; y Juan Carlos Delgadillo 
Luna, en ciencia y tecnología.La entrega 
de un premio de esta magnitud es el 
reconocimiento al compromiso de las y los 
jóvenes a lo largo de su vida; por ello, sus 
causas son las de este gobierno. A través 
de espacios y servicios dignos, estamos 
haciendo todo lo necesario para que su 
impulso transformador llegue a la sociedad 
entera. ¡Que sigan enorgulleciendo con su 
trabajo a Nayarit!”.

La Feria Nayarit 2023 será artística 
y cultural: Navarro Quintero

Tepic, Nayarit.- El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero detalló cómo 
será la nueva Feria Nayarit 2023, la cual 
tendrá el objetivo de ofrecer espectáculos de 
calidad, como orquestas, sinfónicas y grupos 
al aire libre, que puedan ser disfrutados por las 
familias.
El Ejecutivo estatal precisó además, su 
firme compromiso de evitar que bebidas 

embriagantes o enervantes, formen parte de 
la máxima fiesta de las y los nayaritas, añadió 
que las puertas están abiertas para las y los 
comerciantes que como cada año, exponen 
una diversidad de artículos y alimentos para los 
visitantes de la feria.
“Y yo no pienso de ninguna manera acercar 
recursos al gobierno que vengan de 
espectáculos que en lugar de fortalecer el 

saneamiento social y de la familia, vayamos 
en sentido contrario. Y uno de ellos era la Feria 
de Nayarit, que si bien era un propósito loable, 
se distorsionó cuando ahí se consumía alcohol 
a más no poder. Se va a mantener esos tipos 
de espacios de convivencia, restaurantes de 
convivencia sana, donde el artesano, donde la 
familia nayarita de tradición en mucho tipo de 
escenarios de venta pudiera estar presente, 
pero donde no va haber vuelvo a repetir, pudiera 
haber cantantes al aire libre, puede haber 
sinfónicas al aire libre, ahorita estoy invitando 
al señor vicealmirante y a la Secretaría de la 
Defensa Nacional que nos pudieran favorecer 
con la presencia de sus sinfónicas que son de 
altísima calidad. Las sinfónicas ya van a ser 
dos pronto en Nayarit, ya estamos formando 
la segunda, sí, dos sinfónicas, también invité 
a la sinfónica y a la Guelaguetza en términos 
generales de Oaxaca, para que sea un espacio 
de cultura, de convivencia, de diversión sana, 
pero no de consumo de sustancias nocivas”.
De esta forma, la Feria Nayarit 2023, 
retornará a su esencia fundamental que es la 
de dar cultura y diversión no solo para las y 
los nayaritas, sino también para los visitantes 
que lleguen de otros estados, precisó el doctor 
Navarro Quintero.
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Trabajo en 
conjunto 

detienen avance 
de incendio en 

Cerro de San Juan: 
Navarro Quintero 

El esfuerzo unidos de trabajadores de 
diferentes niveles gubernamentales, así 
como de voluntarios, detuvieron el avance 
de un incendio en el cerro San Juan de Tepic.
“Gracias a la coordinación interinstitucional 
de la Comisión Forestal de Nayarit con la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable, los 
bomberos voluntarios y el Ayuntamiento 
de Tepic, hoy se dio pronta respuesta a 
un incendio ocurrido en el Cerro de San 
Juan. Este incendio fue contenido con 
solamente dos hectáreas de afectación 
en el patrimonio de las y los nayaritas. 
Agradezco de corazón el apoyo de todos 
quienes combatieron este siniestro”.

Siguen saliendo 
más propiedades 

y pacas de dólares 
del ex gobernador 

Ney “N”
En conferencia de prensa con los medios 
de comunicación, se dio a conocer nuevos 
indicios de que el ex gobernador Ney “N”, 
tenía un centro de espionaje para vigilar a los 
opositores, lo que deriva en nuevos delitos.

Además también le fueron confiscados nuevos 
lotes y residencias en diferentes lugares del 
estado, también más de un millón de pesos en 
billetes canadienses, dólares, libras esterlinas, 
euros, entre otras, donde se guardaban en un 
domicilio propiedad del ex gobernador.

Señaló el subfiscal de Nayarit, que existen más 
propiedades, esto pudiera ser solamente una 
parte, por lo pronto fueron ya sustraídos todos 
los documentos que tenían en la Notaría para 
investigar donde se encuentran los demás 
inmuebles y el motivo del espionaje a políticos, 
jueces, notarios y líderes sindicales.

Recibe Congreso informe 
de la Comisión de Defensa 
de los Derechos Humanos

•Las y los diputados en la 33 Legislatura analizarán el 
documento presentado

Rehabilita Navarro 
Quintero calles de Xalisco

Tepic.- Ante el Pleno de las y los diputados 
integrantes de la 33 Legislatura, la presidenta de la 
Mesa Directiva, diputada Alba Cristal Espinoza Peña, 
recibió del Ombudsman de Derechos Humanos, 
Maximino Muñoz de la Cruz, el documento que 
contiene la información detallada de las actividades 
realizadas en el último año por este organismo 
autónomo.
Al rendir su IV informe, Muñoz de la Cruz, dio a conocer 
que del 1 de noviembre del 2021 al 31 de octubre 
del 2022 se emitieron siete recomendaciones, 
cuatro de ellas dirigidas a autoridades estatales y 
tres a autoridades municipales; se radicaron 471 
expedientes de queja y se resolvieron 510 quejas.
Del mismo informe destacó que se instaló una 
oficina de enlace en Mesa del Nayar, en la que se 
atiende a los pueblos originarios en su lengua 
materna; también señaló que se realizaron firmas de 
convenio de colaboración con diversas instituciones 
y sociedad civil; habló de la capacitación sobre temas 
de derechos humanos mediante 195 actividades 
como conversatorios, talleres y seminarios, logrando 

capacitar a más de 14 mil personas.
“Fue necesario emitir recomendaciones 
de protección, principalmente en el tema 
de protección de derechos de niñas, niños 
y adolescentes del derecho a la salud y 
en situación de migración, a mujeres en 
situación de embarazo y parto, al derecho 
de las mujeres a vivir una vida libre de 
violencia, de acoso y violencia en el ámbito 
laboral en dos municipios del estado, y el 
derecho que protege a las mujeres al acceso 
de la justicia”, precisó Muñoz de la Cruz. 
Al concluir con su informe, el funcionario 
estatal fue cuestionado por las y los 
legisladores en relación con la actuación 
de las autoridades que recibieron las 
recomendaciones y sobre las acciones 
emprendidas por el organismo para lograr 
el respeto de los derechos humanos a las y los 
nayaritas; preguntas que el Ombudsman nayarita 
respondió puntualmente.
La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Alba 

Cristal Espinoza Peña, turnó a la Comisión de Justicia 
y Derechos Humanos el documento del IV informe 
de actividades del presidente de la Comisión de 
Defensa de los Derechos Humanos, para su estudio 
y análisis.

Hoy el municipio de Xalisco gracias al 
apoyo que el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero ha 
brindado, tendrá una remodelada 
calle P. Sánchez, misma que contará 
con señalización, balizamiento y 
superficie de rodamiento, además de la 
rehabilitación integral en su sistema de 
agua potable y alcantarillado.
Una vez más, se da muestra de que el 
gobierno del estado, que encabeza el 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero 
con el buen manejo de las finanzas 
y la recaudación que hoy se obtiene, 

obras como estas se pueden hacer con 
recursos propios.
“Visité la remodelación de la calle 
P. Sánchez, en el municipio de 
Xalisco, ejecutada por la Secretaría 
de Infraestructura mediante una 
rehabilitación integral con sistema 
de agua y alcantarillado, además de 
balizamiento, señalización y superficie 
de rodamiento. De esta forma, más de 
34,000 vecinos de esta ciudad se verán 
beneficiados con una obra hecha posible 
a través de la participación social, con 
recursos propios de las y los nayaritas”.
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Ahuacatlán tiene 
mejores caminos 
y beneficio social 

para sus habitantes: 
Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero continúa transformando a Nayarit con 
caminos dignos que traerán desarrollo, seguridad y 
bienestar a las y los habitantes de la comunidad de 
La Campana, municipio de Ahuacatlán.
Con acciones como estas encaminadas al desarrollo, 
los nayaritas se fortalecen y mejoran su calidad de 
vida como lo merecen.
“El camino de Heriberto Jara a La Campana, en el 
municipio de Ahuacatlán, ha sido terminado, con 
métodos sustentables y modernos, a través del 
trabajo con mano de obra local. Así, beneficiaremos 
a cientos de productores y familias en el sur del 
estado, con los caminos dignos que se merecían 
desde hace décadas. ¡La Transformación es 
crecimiento con sentido social!”.

Da voz el Congreso a personas 
con autismo y discapacidad 

•Reformas legales respaldan a estos grupos vulnerables 
Tepic.- Para diseñar políticas públicas plurales que 
atiendan y protejan los derechos de las personas 
con autismo y se incluyan a la vida laboral a quienes 
tienen alguna discapacidad, la 33 Legislatura 
aprobó reformas a la Ley para la Protección e 
Inclusión de las Personas con Discapacidad y la Ley 
para la Atención y Protección a Personas con la 
Condición del Espectro Autista.
La modificación a la Ley para la Protección e 
Inclusión de las Personas con Discapacidad en su 
artículo 26 se hace efectiva la inclusión laboral de 
las personas con discapacidad en las dependencias 
del gobierno estatal, del Congreso del Estado y del 
Tribunal Superior de Justicia; considerando cuando 
menos el tres por ciento de espacios y cuidando la 
paridad de género.
Con la aprobación de esta reforma, Nayarit se 
enlista junto a los estados de Colima, Durango, 
Michoacán, Sinaloa y la Ciudad de México 
que consideran la inclusión laboral para que 
personas con discapacidad contribuyan en las 
responsabilidades gubernamentales. 
La reforma en el artículo 11 de la Ley para la 
Atención y Protección a Personas con la Condición 
del Espectro Autista, establece que las asociaciones 
en defensa de los derechos de las personas con 
autismo y la Secretaría del Trabajo y Justicia 
Laboral pueden participar en la Comisión Estatal 

Interinstitucional a fin de exponer sus propuestas 
para diseñar políticas públicas que mejoren la 
calidad de vida de mujeres y hombres con este tipo 
de condición.
La Comisión Estatal Interinstitucional, es una 
instancia de gobierno del Estado que facilita la 
ejecución de acciones en materia de atención a las 
personas con autismo.
El Trastorno del Espectro Autista, es una disfunción 
neurológica crónica con fuerte base genética que 
dificulta la interacción social, la comunicación y la 
flexibilidad en el razonamiento y comportamientos; 
en razón a ello las y los diputados consideraron 
necesario que su voz sea escuchada en la Comisión 
Estatal Interinstitucional, tengan un espacio de 
participación y representación.

Legisla Congreso a favor 
de grupos vulnerables 
•Personas con autismo y discapacidad 
podrán participar en más espacios del 

sector público

Volcanes de varios países 
han entrado en erupción 

en los últimos días
*También se han reportado varios sismos y alerta de tsunami.

El volcán Stromboli de Italia 
género una potente erupción 
generando pánico en la población. 

EL volcán Semeru de Indonesia 
también entro en erupción hace 
unas horas. Casi 2000 
personas fueron evacuadas 
debido a la gran erupción. 

El volcán Sakurajima 
Kagoshima, Japón, con una 
poderosa demostración a las 
19:30 hora local.
También se generó pánico 
en Japón por una posible 
amenaza de tsunami después 
de la erupción del volcán 
Semeru de Indonesia. 

Un sismo inusual se reporto 
en Gabon África de magnitud 
5.5 dónde dejo daños leves. 

Horas después se reporto 
un sismo fuerte de magnitud 
cerca de la isla Tonga. El 

sismo fue de magnitud 6.7 minutos 
después hubo advertencia de 
Tsunami para la isla Tonga y Samoa 
Americana.

Tepic.- Velar y proteger los 
derechos de las personas 
con espectro autista e 
incluir al mercado laboral 
a mujeres y hombres con 
discapacidad, buscan las 
reformas aprobadas a la 
Ley para la Protección e 
Inclusión de las Personas 
con Discapacidad y la 
Ley para la Atención y 
Protección a Personas con 
la Condición del Espectro 
Autista, ambas del Estado 
de Nayarit.
Las modificaciones a dichos 
ordenamientos legales se 
dictaminaron al interior de 
la Comisión de Asuntos 
Migratorios, Gestoría Social 
y Grupos Vulnerables.
En la reforma a la Ley para la 
Protección e Inclusión de las 
Personas con Discapacidad, 
se estipula que el Poder 
Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial deben incluir a 
personas con capacidades 
diferentes a formar parte 
de su planta laboral; 
considerando cuando 

menos el tres por ciento 
de espacios, cuidando la 
paridad de género.

En relación a las 
modificaciones a la Ley para 
la Atención y Protección a 
Personas con la Condición 
del Espectro Autista, 
permitirá la integración 
plural de la Secretaría del 
Trabajo y Justicia Laboral 
y de las asociaciones en 
defensa de los derechos 
de las personas con la 
condición del espectro 
autista a la Comisión 
Estatal Interinstitucional, a 
fin de que se escuchen sus 
propuestas para mejorar 
las condiciones de vida de 
este sector vulnerable de la 
sociedad.
Los dictámenes aprobados 
en la Comisión de Asuntos 
Migratorios, Gestoría Social 
y Grupos Vulnerables, serán 
analizados, discutidos y en 
su caso aprobados por las y 
los 30 diputados en Sesión 
Pública Ordinaria.
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Congreso no aceptará creación 
ni aumentos de impuestos 

de nadie: Alba Cristal
Por: MARIO LUNA

La presidenta de la Comisión de Gobierno 
Legislativo y líder parlamentaria, la diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña, dejó muy en 
claro que el congreso no aceptará por ningún 
motivo o circunstancia que los alcaldes quieran 
establecer en sus leyes de ingresos, nuevos 
impuestos o incrementos en ellos.
Al preguntarle sobre si aceptará incrementos 
sustanciales en la Ley de Ingresos de los 
municipios, tal como se viene rumorando, la 
líder del congreso, fue contundente al decir que 

no aceptará ningún incremento de impuestos 
en los ya existentes o nuevos, ya que esto solo 
representa un duro golpe a la economía de las 
familias tepicenses.
Reconoció Alba Cristal Espinoza Peña, que 
es fecha que la ciudadanía no se ha podido 
levantar al cien por ciento después de la 
pandemia, por lo que no es prudente ni 
aceptable que se quiera aumentar el cobro de 
impuestos.
El compromiso de los diputados es el defender 
al pueblo y estar de su lado, tal como fue su 
compromiso.

Reinstalan y celebran primera sesión 
ordinaria de la Subcomisión de Justicia Penal 

*Para Adolescentes del Estado, que preside la magistrada Rocío Esther González García
*Forma parte del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) de Nayarit

 Tepic.- Con la asistencia del Secretario General de 
Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, como 
representante del gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, se efectuó la reinstalación y primera sesión 
ordinaria de la Subcomisión de Justicia Penal para 
Adolescentes del Estado de Nayarit, que preside la 
magistrada Rocío Esther González García.
La Subcomisión es parte del Sistema de Protección Integral 
de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) de Nayarit y es 
punto de confluencia entre las instituciones del sistema 
de justicia penal con las que conforman el Sipinna, a fin de 
procurar una adecuada reinserción social de las personas 

menores de edad que trasgredan la legislación penal o 
sean víctimas de las respectivas conductas antisociales.
En la sesión efectuada en la Secretaría General de 
Gobierno del Poder Ejecutivo, el titular de la dependencia 
destacó el interés del gobernador Navarro Quintero por 
la protección de los derechos de ese importante sector 
de la población, en tanto que la Magistrada Presidenta 
mencionó la importancia de las acciones de capacitación 
y coordinación de diversas instituciones para hacer valer 
el interés superior del menor. “Así lo mandata la ley y así 
lo estamos cumpliendo”, añadió.
Al final de su intervención dijo que las personas adultas 

tienen mayor capacidad para hacer valer sus derechos 
y no ser víctimas de delitos, pero las niñas, niños y 
adolescentes son más vulnerables y por ello requieren 
la atención y protección del mencionado sistema, que se 
pretende consolidar, incluso con medidas preventivas.
En dicha sesión intervino vía remota la Jefa del 
Departamento de Políticas de Defensa y Promoción de 
la Justicia de la Dirección de Atención y Promoción de la 
Justicia de la Secretaría Ejecutiva del Sipinna nacional, 
Ema Lilia Martínez Oloarte, quien hizo notar la necesidad 
de la coordinación interinstitucional para el cumplimiento 
de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños 
y Adolescentes, así como los respectivos Tratados 
internacionales.
De inicio, la Secretaria Ejecutiva del Sipinna en Nayarit, 
Concepción Rodríguez Llamas, expuso los motivos de 
la sesión a la cual asistieron por el Tribunal Superior de 
Justicia quienes integran la Sala de Jurisdicción Mixta, 
magistradas Aracely Avalos Lemus y Zaira Rivera Véliz, 
así como el magistrado César Octavio García Torres; de 
igual forma, acudió la Secretaria General de Acuerdos, 
Alba Xóchitl Guzmán Olague.

Beatriz Estrada Martínez presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, rinde su Primer Informe de Actividades

*Destaca los apoyos en alimentación, salud, atención a personas discapacitadas y capacitaciones a 
mujeres para impulsar el bienestar de las familias nayaritas 

Tepic.- La presidenta del Sistema DIF y 
Voluntariados Nayarit, doctora Beatriz Estrada 
Martínez, rindió su Primer Informe de actividades 
al frente del organismo, acompañada de su 
esposo, el gobernador del estado Miguel Ángel 
Navarro Quintero, y de su familia, agradeció por 
la oportunidad y la confianza de llevar a cabo tan 
noble labor, reiterando su firme compromiso de 
seguir trabajando con el corazón puesto en los 
sectores más vulnerables.
“A un año de distancia puedo afirmar que el DIF 
Nayarit cumple con los propósitos que tiene a su 
cargo, garantizar que todos los que acuden a esa 
institución, se sientan atendidos y comprendidos. 
Tenemos nosotros que trabajar y 
encontrar un gobierno de las tres H, 
un gobierno que tenga la humanidad 
para atender a las personas, para 
recibirlos con empatía y con atención 
y respeto, tiene uno que tener la 
honestidad para poder administrar los 
recursos que se nos dan para laborar 
en esta institución y tenemos que 
nosotros hacerlo con humildad para 
poder otorgar los servicios a los cuales 
acuden todos ellos”. 
“Esta es la guía que nos ha enseñado 
Miguel Ángel, la que nos ha hecho 
trabajar dentro del DIF y lograr que 
se rija por esas tres H, aunque a 
veces también agregamos las tres C, 
porque trabajamos con conciencia, 
trabajamos con coraje y trabajamos 
con mucho corazón”, enfatizó Beatriz 
Estrada Martínez. 
La titular de la asistencia social en el 
estado destacó el impulso que ha tenido Nayarit 
en materia de nutrición durante el último año, 
entregando de manera permanente dotaciones 
alimentarias a 133 mil familias en situación 
vulnerable de todos los municipios de la entidad, 
a través del Programa de Alimentación para el 
Bienestar y los programas federales que se operan 
en conjunto con los DIF municipales.
También señaló la importancia de otorgar salud y 
bienestar a las y los nayaritas que más lo necesitan 
y quienes no cuentan con los medios de acceder a 
servicios médicos, por lo que informó que durante 
su administración, se han otorgado más de 58 mil 

apoyos en materia de salud: consultas médicas 
generales y de especialidad, psicológicas, dentales 
y diversos procedimientos quirúrgicos; además, se 
entregaron más de 43 mil apoyos económicos y 
en especie, como aparatos de movilidad asistida, 
despensas de una sola ocasión, cobijas, pañales; 
juguetes, kits de limpieza, gastos de alimentación 
y pasajes, estudios clínicos, entre otros. 
Uno de los sectores más importantes en la atención 
del Corazón de Tu Gobierno, es el de las personas 
con discapacidad, en donde la doctora Beatriz 
Estrada Martínez destacó que a través del CREE se 
han otorgado más de 30 mil consultas y sesiones 
para la atención, tratamiento y rehabilitación 

integral de la discapacidad, así como la entrega 
de 460 auxiliares auditivos para beneficio de 263 
personas.
También señaló la reactivación durante este año 
de la capacitación y el empoderamiento que llegó 
a todos los municipios de Nayarit; con carreras 
para la vida, el Corazón de Tu Gobierno ofreció 
un abanico de oportunidades para que mujeres 
y hombres hoy ejerzan sus propios negocios que 
van desde la repostería, hasta corte de cabello; 
terapias físicas y cocina mexicana, preparación de 
mariscos, artesanías, entre otros. 
La titular de la asistencia social en el estado enfatizó 
que las personas adultas mayores, son pilar 

fundamental en la sociedad y parte importante de 
la familia de DIF Nayarit y quienes ahora, gracias 
al respaldo absoluto del gobierno del estado, 
contarán con la Alameda de las Abuelas y de los 
Abuelos, una estancia de día que les ofrecerá la 
atención especializada que requieren para el pleno 
disfrute de esta etapa de su vida.
En su intervención, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero reiteró uno de sus 
más grandes compromisos, el cual conlleva seguir 
siendo la mano firme que respalde las acciones 
del DIF Nayarit, para que a su vez los apoyos se 
desdoblen en favor de los sectores con mayor 
vulnerabilidad.

“Por lo tanto yo el día de hoy me 
comprometo con Nayarit una vez 
más, me comprometo con Beatriz, 
me comprometo con el DIF, me 
comprometo con los propósitos 
nacionales de Andrés Manuel López 
Obrador y de Nuria, directora general, 
me comprometo con todas ustedes 
a que como dijo en su etapa final la 
presidenta del DIF, a que el Corazón de 
Nayarit lata más fuerte y lata llevando 
al DIF como vanguardia del gobierno, 
sirviendo a la sociedad con el corazón 
en la mano”.
Al finalizar su Primer Informe, la 
doctora Beatriz Estrada Martínez 
señaló que su compromiso ineludible 
sigue siendo desde el primer día, 
trabajar con esmero, dedicación y 
sensibilidad, en unidad con el equipo 
de trabajo que conforma el Sistema 

DIF Nayarit y la sociedad, con la misión 
de contribuir a mejorar la calidad de vida y otorgar 
esperanza a las y los nayaritas que acuden a la 
institución social y juntos, hacer que el Corazón de 
Nayarit, lata más fuerte. 
En este evento, desarrollado en el Centro de Arte 
Contemporáneo Emilia Ortiz, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, estuvo acompañada por las 
presidentas del Poder Judicial y Legislativo, Rocío 
Esther González García y Alba Cristal Espinoza 
Peña respectivamente, además de funcionarios 
estatales, federales, titulares de diferentes 
asociaciones civiles, clubes de la tercera edad e 
integrantes de la sociedad.
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“No hay enfermedades, sino enfermos”: Hipócrates
Recientemente en varios medios informativos y 
portales de internet se está anunciando el repunte 
de la pandemia e incluso, se dice que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) está alarmada por este 
repunte por lo que se está sopesando la posibilidad 
de volver a tener que utilizar el cubrebocas, así como 
tomar las medidas adecuadas para prevenir lo más 
que se pueda este repunte. Sin embargo, esto más 
bien se debería de tomar con prudencia debido a que 
posiblemente podría ser también tratar de seguir 
manipulando a la ciudadanía.
Claro que esto se agranda por las noticias surgidas 
desde China, en donde se habla de que se han 
tenido que tomar medidas precautorias y cierre 
de poblaciones porque no se la acaban con los 
contagios de esta pandemia que, si bien podría tener 
el mismo origen, ahora ha mutado y se denomina de 
otra manera.
La pandemia en sí ha causado muchos estragos en la 
mayor parte del mundo; pero existe la posibilidad de 
que precisamente el uso del cubrebocas pudo haber 
contribuido a que la enfermedad se extendiera aún 
más, porque se entiende que lo que el cuerpo humano 
expele ya no lo ocupa, pues por algo lo desecha, 
de ahí que al tener que volver a respirar el aire que 
expulsa el organismo humano sea más dañino por 
el contenido de dióxido de carbono que contiene el 
aire que se expele. Asimismo, también pudo haber 
contribuido a que la pandemia se extendiera debido 
al encierro sugerido de permanecer en casa y, desde 
luego, el cierre del paso a parques y jardines, de 
estar en las playas, pues lo que necesitan los cuerpos 
vivientes es el convicio con la Naturaleza.
Y a propósito de la pandemia, prácticamente 
desde su inicio en nuestro país y desde antes, la 
Secretaría de Salud ya se había pronunciado por 
evitar la venta de comida chatarra en las escuelas y 
no venderla en los estanquillos a menores de edad, 

*DICHO POR ROCHA*
*Concepción Company*

José Guadalupe Rocha Esparza

Coni, Concha, Conchi o Conchita Company, 
presidenta de la Comisión de *Lexicografía*, 
más 17 académicos y lexicógrafos, 
trabajaron en conjunto durante una década 
para documentar y definir los cambios 
de la lengua hablada en el país, idioma 
de los mexicanos que muestra en 22 mil 
333 acepciones su colorido, versatilidad, 
creatividad, machismo y violencia.

Esas palabras, que nos define y otorga 
entidad e identidad lingüística y cultural, 
están contenidas en el *Diccionario de 
mexicanismos. Propios y compartidos*, 
libro de la Academia Mexicana de la 
Lengua, Editorial Planeta 2022, con 826 
páginas, 10 mil 587 temas lexicográficos 
y 431 subtemas o nuevos significados, 
concentrados usualmente en verbos.

Hemos sustituido mimar por apapachar; 
cometa por papalote y luego el 
verbo “papalotear”; saltamontes por 
chapulines y aparece el llamado político 
“chapulín” que gusta del “chapulineo” o 
“chapulinear”. *Malsonantes* como chinga 
(o), chingadazo, chingadera, chingado, 
chingamadral, chingar, chingaquedito, 
chingonada, chinguero. Mexicanamente, un 
libro “chingón”.

incluso en alguna de las conferencias matutinas, 
el doctor Hugo López-Gatell, puso énfasis en esta 
práctica y además, propuso el no ingerir el “veneno 
embotellado” refiriéndose a las bebidas gaseosas; 
esto tal vez, porque saben algo más que la mayoría 
de la población; pero el problema es que como la las 
empresas de bebidas y “comidas” industrializadas 
son muy poderosas a nivel mundial, por lo que tal vez 
López-Gatell no se refirió abiertamente en contra de 
estas empresas. Sin embargo, mucho tendría que 
ver la ingesta de estos productos en la expansión de 
la pandemia.
No por nada el periodista, escritor y dibujante 
michoacano, Eduardo del Río (Rius) en su libro “La 
panza es primero”, emitido en 1973 por editorial 
Posadas, afirma que todas los males del cuerpo 
humano son por la comida que nos llevamos a la 
boca; y parafrasea a Hipócrates al afirmar que 
“no hay enfermedades, sino enfermos” y, entre 
muchas otras cosas, afirma que nada más existen 
tres formas de muerte en los humanos: por vejez, 
por accidente y por intoxicación, y precisamente 
esta última es la que más muertes genera, pues la 
mayoría de lo que comemos e ingerimos producen 
una gran intoxicación en el organismo humano. 
Y aduce también el gran Rius que “Los dolores de 
cabeza revelan la irritación producida en el cerebro 
por los vapores tóxicos de un aparato digestivo en 
plena fermentación pútrida”.
Señala Rius en La panza es primero que no se debe 
confiar en los productos en cuya envoltura dicen 
que están adicionadas con súper vitaminas, pues 
podría ser contraproducente debido a que lo más 
probable es que dichas vitaminas adicionadas a esos 
productos sean artificiales y he ahí lo malo, pues la 
química artificial es la peor enemiga de la química 
orgánica.
Hoy en día en realidad ya no sabemos si lo que 

comemos es sano y puro, incluso hay duda en las 
frutas y verduras que, ahora en su mayoría son de 
invernadero debido a que frutas anteriormente 
de temporada las hay todos los días del año, 
con sus excepciones por supuesto; y muchas de 
estas frutas, para que luzcan más atractivas, son 
bañadas con cera que, se dice, esa parafina es 
altamente dañina para nuestro cuerpo.
Cierta vez en una caja de manzanas, en su 
etiqueta decía: “Producto de Chile, cosecha 
de abril de 2014”, el problema es que ya era el 
mes de octubre del mismo año; ¡seis meses 
ya después de la cosecha!; y aparte, como 
era manzana “gala”, es decir, supuestamente 
“fina”, estaba cubierta de cera que la hacía ver 
más brillosa, así que qué vitaminas y proteínas 
naturales podrían contener ya esas manzanas, 
después de un proceso posterior a la cosecha 
para aguantar la exportación.
Sea pues. Vale.

Con bombo y platillo 
rompen Feria de las 

Rosas en Villa Hidalgo

Implementa Dirección de Tránsito municipal simulacro de accidentes

José María Castañeda 

En Villa Hidalgo también  hace aire, el comentario 
anterior es porque este pasado fin de semana 
el sábado para ser exactos, se llevó a cabo el 
rompimiento de la Feria de las Rosas que año 
con año se lleva a cabo, excepto los años de 
pandemia donde por indicaciones del sector 
salud se suspendieron toda clase de actividades 
donde hubiera conglomeración de personas.
En esta ocasión debido a lo apretado de la 
agenda del responsable político del tabaquero 
municipio, le correspondió al secretario del 
ayuntamiento Lic. Mijaíl Paredes, cortar junto 
con regidores del cabildo actual, romper el 
listón emblemático que declaraba formalmente 
inaugurada  la Feria de las Rosas, evento en el 
en el que conmemora a la  santísima virgen 
de Guadalupe desarrollándose el evento con 
mucha tranquilidad, sin que hubiera disturbios 
que alteraran el orden y es que para eso se 
realizó una excelente coordinación en la que 
participó el pueblo y es que nos tocó leer 

en redes sociales como en 
los momentos en los que 
preparaba el carro alegórico 
con el que participaría su 
tienda el ex regidor y ex 
delegado municipal Javier 
Jamit Quiñones, este 
mencionaba las posibles fallas que pudieran darse 
en torno a la circulación vial ya que momentos 
antes de su publicación ya se había  suscitado un 
accidente donde para variar participó un moto loco.
Sobre el rompimiento de la Feria de las Rosas el 
secretario municipal emitió el siguiente mensaje 
El día de ayer estuvimos en la mera tierra del 
Prieto Crispín -error- la mera tierra del Prieto es 
el coquero poblado de Tuxpan, pero bueno nadie 
es perfecto, y continuó Tuvimos saldo blanco ya 
que privó el orden y la alegría, el Capitán Ramírez 
Huerta,  hizo la parte que le correspondía en 
cuanto  a la seguridad ciudadana, mientras que 
Miguel Acosta  puso la parte que le correspondía 
al  coordinar la vialidad, la Delegación municipal a 
cargo de Mirta Romero contaron con el respaldo 

total del presidente municipal Eduardo Lugo, en lo 
que refiere a los trabajos previos al evento, para 
que todo luciera  acorde al gusto de la población El 
baile fue totalmente gratuito obsequio del gobierno 
municipal, por lo que la tambora hizo las delicias de  
las personas a las que le gusta raspar la suela de 
sus zapatos, y es que en este tipo de festividades 
sacando desde el fondo de nuestro corazón el 
espíritu del Santiagueño Mariachero del inmenso 
poeta Eduardo Cataño Welmy, para bailar hasta 
que el astro rey los sorprendiera así de alegres y 
bullangueros somos en la costa pues  felicidades 
a  toda la gente de la segunda casa eso del Prieto 
Crispín, de quien en ediciones posteriores narraré 
una pequeña biografía de lo que fue realmente su 
vida

José María Castañeda

Acatando el ordenamiento del profesor Eduardo 
Lugo, la secretaria de vialidad  a cargo de José 
Miguel Acosta García, llevó a cabo un simulacro de 
accidente de motociclistas en el patio de la Escuela 
Secundaria General Leyes de Reforma de esta 
ciudad.
La intención del primer Edil es la de bajar el índice 
de accidentes entre personas que sin precaución 
alguna conducen sus unidades de dos llantas, sin 
portar lo más elemental siquiera como lo es el casco 
de protección, objeto este que separa el delgado 
hilo que representa la vida y la muerte, siendo el 
mes de noviembre el año donde mayor número 
de accidentes se dieron mismos que arrojaron un 
trágico saldo de 4 muertes uno de ellos aquí en 

la propia cabecera municipal donde una joven de 
apenas 20 años de edad al conducir su motocicleta 
a exceso de velocidad por una céntrica calle de 
la ciudad, se impactó contra una camioneta  en 
el cruce de las calles Galeana y 20 de Noviembre 
cuyas imágenes quedaron grabadas en una cámara 
de vigilancia instalada en una carnicería.
El que esto escribe también vivió 
una experiencia nada agradable 
al  impactarse un joven del ejido 
de Puerta Azul, cuando a bordo 
de una motocicleta al circular a 
exceso de velocidad por la calle 
México debido a su alto grado 
de intoxicación a causa de la 
ingesta de alcohol, se impactó 
contra mi camioneta estacionada  

al dar vuelta para tomar 
la Avenida Amado Nervo, 
siendo trasladado debido 
a la gravedad de la lesión 
en la cabeza a la clínica del 
Imss de Tepic, donde para 
salvarle la vida le pusieron 
una placa en el casco de la 
cabeza, Por todo lo anterior 
el director de vialidad 
municipal en el tabaquero 
municipio, cumplimentando 
las indicaciones del profesor 
Eduardo Lugo, lleva a 
cabo los simulacros de 
accidentes a fin de que los 
jóvenes en edad escolar 

hagan conciencia y observen las consecuencias que 
podría acarrear en un futuro cercano, por lo que es 
necesario portar el casco de protección pero por 
sobre todo observar los ordenamientos viales de ahí 
que la propia sociedad y el personal docente ven con 
agrado la disposición  de prevención tomada por las 
autoridades municipales. 
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Inició entrega de calzado escolar que 
prometiera el alcalde Eduardo Lugo

Ex funcionarios se han olvidado de Rodrigo Ramírez, por temor a ser detenidos 

José María Castañeda 

No hay plazo que no se cumpla, ni fecha que no se 
llegue, el introito anterior es porque el día de hoy el 
alcalde municipal convertido en un moderno Santa 
Claus, comenzó a entregar  el calzado  escolar a 

los alumnos de instrucción primaria, siendo los 
escolapios de la comunidad dela Boca del Camichin, 
donde dio inicio el recorrido de papa Noel.
El programa denominado “Transformando a 
Santiago, con educación”  arrancó en el marismeño 
ejido y es que ya con anterioridad en entrevista 
aparte el  Profe Lugo, como es mayormente 
conocido nos dijo que ya tenía en su poder el calzado 
escolar pero como la entrevista fue cuando la gente 
pegada a las marismas se encontraba sufriendo los 
embates del huracán Rosly, indicó el entrevistado 
nada más que en estos momentos no me parece 
propio hacerlo llegar a los alumnos beneficiados, 
consideró que más para adelante veremos la forma 
de entregarlo, Y pues la mencionada fecha ya inició 
y  fue en la Boca donde se hizo entrega de manera 
formal de 174 pares de zapatos a igual número  de 
beneficiados.
La ruta para el día de hoy abundó el responsable 
político del municipio es la siguiente Chema, de 
aquí nos pasamos al poblado de los Corchos, donde 
estaremos a las 8;30 a.m. en Toro Mocho a las 9 
a.m. en Villa Juárez a las 9;30 horas en Santa Rosa 

a las 10 30, en los Otates a las 11 de la mañana  
en Cañada del Tabaco a las 11;30 horas, y en 
Puerta de Mangos a las 12 en punto. Ese es 
nuestro itinerario para el día de hoy, mañana 
continuaremos con la entrega de calzado 
escolar, quiero decirte que me siento satisfecho 
con la entrega de calzado y es que con esto 
recupero mi palabra empeñada, palabra 
cumplida de este gobierno transformador, el 
resto de las comunidades también se verán 
beneficiadas con la entrega de calzado escolar, 
luego que  adquirimos con anterioridad  10 mil 
pares de calzado para igual número, nada más 
que debemos de observar un orden ya que 
al igual que la entrega de calzado hay otros 
asuntos en la presidencia que requieren mi 
presencia pero no duden que mañana, pasado y 
así de manera subsecuente continuaremos con    
nuestra entrega de zapatos, concluyendo con 
la frase  palabra empeñada, palabra cumplida, 
de este gobierno transformador, bien profe y 
a seguir rescatando tu palabra de hombre de 
bien.

José María Castañeda 

En la cárcel y en la cama, se conocen los verdaderos 
amigos reza un adagio popular y esto les viene de 
perlas a la gran mayoría de los antiguos funcionarios 
del pasado, quienes por temor quizá de ser 
detenidos prefieren no visitar a su ex jefe Rodrigo 

Ramírez Mojarro, a quien como los apóstoles de 
Jesús niegan siquiera conocerlo.
De sobra es conocido que muchos ex funcionarios 
se hicieron ricos en su paso por el cuatrienio que 
presidio el RR, ya que con apenas 3 meses en el cargo 
adquirieron carros del año, cuando hasta antes ni 
a motocicleta llegaban, mencionan burócratas 

que pidieron la omisión de 
sus nombres por así convenir 
a sus intereses, añadiendo 
que al término del periodo 
altos funcionarios terminaron 
con casas nuevas, otros más 
previsores  optaron por construir 
albercas para rentarla a quien 
se los solicitara y así continuar 
con la vida disipada a la que se 
acostumbraron.
Repito, en solo 4 años 
de administración, 
desgraciadamente desde hace  
poco menos de un año Rodrigo 
Ramírez cayó en desgracia al 
encontrarle la fiscalía elementos 
suficientes para dictarle un  auto 
de formal prisión por los delitos 
de violencia familiar, aúnque de 
momento la sociedad creyó que 
la detención del expresidente 
Rodrigo Ramírez, obedecía a las 
reiteradas ocasiones en las que 
el ahora alcalde había dicho que 
ordenaría una auditoria externa, 
ya que estaba enterado del  
manoteo exagerado que en la 
caja de la hacienda pública se 
dieron.
La verdad es que la detención 
obedeció a que siendo candidato 
a gobernador el  Dr. Miguel Ángel 

Navarro Quintero, Rodrigo Ramírez, tuvo severos 
problemas con su ahora al parecer ex esposa Paloma 
López, a la que corrió del cargo de presidenta del 
DIF, quitándole  de paso la unidad vehicular en la 
que se conducía, mucha gente reprobó el hecho, 
incluyendo a este servidor quien al término de una 
rueda de prensa en su entonces despacho le dije 
que la había regado y esto muchos funcionarios 
aduladores a manera de descargo me decían es que 
tu no sabes Chema ya traían problemas.
En aquella ocasión mucha gente reprobó la actuación 
de Rodrigo, excepto las regidoras Irma González, 
quien se hiciera famosa por su frase en sesión de 
cabildo, cuando dijo a “Mi me vale madres yo ya 
me voy” todas las regidoras hicieron discreto mutis 
incluyendo a la sindico Lola Porras. Quien criticó 
la acción, a mí me lo dijo y no lo publiqué porque 
también me dijo Chema esto te lo digo como amigo 
he de manera posterior han hecho efectivas las 
demandas por malversación de fondos del erario, 
desaparición de maquinaría facturas clonadas, etc. 
por lo que la  mayoría con acceso a la hacienda 
pública de funcionarios no visitan al RR en la cárcel, 
por temor a hacerle compañía  por lo que cargan su 
respectivo amparo en los bolsillos, sea por dios.

Beatriz Estrada rinde 
su Primer Informe de 

Actividades DIF Nayarit
Da voz el 

Congreso a 
personas con 

autismo y 
discapacidad
Reformas legales 
respaldan a estos 
grupos vulnerables 

(P-3)  (P-3)  

Se suma la Central 
Camionera al 

Fervor Guadalupano

Detectan 
desarrollos 

inmobiliarios de 
Ney en el extranjero: 

Rodrigo Benítez (P-8)(P-8)(P-6)  (P-6)  

La policía a 
un botón de 

distancia 
con la app 

Alerta Violeta (P-6)  (P-6)  

La Feria Nayarit 
2023 será 
artística y 

cultural: Navarro 
Quintero (P-9)  (P-9)  
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